

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los que lo reciben, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Teruel 1 mes.	4 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15
6 meses	30
12 id id.	56

Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

ANUNCIOS.

Para los suscritores, á 25 cént. de real por línea. Para los que no lo sean, á medio real línea. Remitidos de interés particular, 1 real línea. Defunciones y aniversarios, 15 rs.

MODO FACIL Y ECONOMICO DE abonar la viña.

Las plantas toman los jugos nutritivos del suelo donde radican y de la atmósfera que las circundan, trasformándolo en hojas, leña y fruto, chupando para su elaboración las sustancias de la tierra que son mas afines á cada planta. De aquí que si no se restablecen por medio de los estiércoles ó abonos, el suelo se empobrece mas y más cada dia, hasta que llega á aniquilarse, en términos, que no puede ya producir la misma cosecha ó criar la misma planta.

Concretándonos á la viña, todos los labradores saben la lozanía con que se dá en nuestro clima, cuando se planta en una tierra de buena calidad, que antes no haya mantenido dicho arbusto; y que sus productos disminuyen rápidamente si no se tiene cuidado de estercolar.

El estercolar la viña es operacion embarazosa y sobre todo cara, por la escasez de estiércol, y únicamente pueden practicarla los labradores cuando el exceso de productos que proporciona vendiéndose á altos precios, como ha sucedido con la pasa, por ejemplo, compensa con ventaja los desembolsos.

Para la inmensidad de viñas que producen el vino no es practicable el método anterior, escepcion hecha de ciertas localidades donde existen cerca grandes centros de poblacion ó terrenos incultos donde alimentar el ganado.

Hay, sin embargo, un modo fácil y económico de abonar la viña.

Es evidente que si al suelo se le restituye cada año todas las sustancias que de él chupan las cepas, en vez de empobrecerse mejorará, porque no solo se le devuelve la parte que se le ha sustraído, sino además las que las plantas han tomado de la atmósfera para su desarrollo.

Fundados en esto, en algunas comarcas de Francia abonan los viñedos enterrando los sarmientos. La operacion se ejecuta del modo siguiente: los sarmientos de ocho hiladas de cepa los recogen mujeres y niños y los llevan á la octava hilada donde un hombre los corta á trozos de unos 20 centímetros próximamente, con una cuchilla sujeta á un carretón de mano y los

arroja en el surco ó zanja abierta con antelación con un arado de vertedera.

El conde Odart en su bien escrito «Manuel du vigneron» dice: que los sarmientos tardan unos ocho años en consumirse completamente, y de aquí sin duda la práctica, que los sarmientos de ocho hiladas de cepas se reúnan cada año en unapara enterrarlos.

En nuestro pais no teniendo ni máquina cortadora, ni arado para abrir zanjas, el método anterior resulta caro cortando los sarmientos con una hachuela y abriendo las zanjas con la azada. Hay otro medio de verificar la operacion, que reuniendo todas las ventajas del conde Odart, no tiene ninguno de los inconvenientes que este presenta al aplicarlo en nuestro pais.

Con las tijeras viejas de podar, van los chicos cortando sobre las mismas cepas los sarmientos á trozos de 20 á 30 centímetros, dejando por cortar un trozo de igual magnitud, para que en la época conveniente pueda el podador recortarlo hasta donde corresponda. Luego se dá una labor á la viña, y los pedazos de sarmiento quedan casi todos enterrados.

Las ventajas de este método se comprenden á primera vista. No se necesita coger ni trasladar los sarmientos, ni máquina para cortarlos, ni abrir zanjas. Además queda desembarazada la viña y en disposicion de recibir las primeras labores en el adviento, que son de las mas provechosas, y la operacion de la poda poderla dejar para cuando no haya que temer los desastres que suelen producir las heladas tardias.

El Mercantil Valenciano.

Recomendamos á nuestros lectores la adopcion del método sencillo de abonar las viñas que dejamos dicho, porque lo juzgamos de grandísima utilidad y conveniencia.

Existe el error de creer que la viña no puede darse bien en la mayoría de los pueblos de esta provincia, cuando la verdad es que en casi toda la extensión de ella es posible cultivarla ventajosamente.

Muchos ejemplos pudiéramos citar de comarcas de suelo mas pobre y de temperatura media anual inferior á la de Teruel, cuya altitud sobre el nivel del mar es de 880 me-

tros y en las cuales los viñedos redituan considerables utilidades. Lo que hace falta á nuestros pueblos es estudiar convenientemente las diferentes especies de vid, para conocer las que mejor soportan el frio, son de maturacion mas temprana y de produccion mas ventajosa. Tenemos observado que en muchos puntos se cultivan ciertas clases de dicha planta que jamás será posible propagarlas en condiciones convenientes en los partidos mas frios de nuestra provincia. Están aquellas fuera de su zona y por eso se las vé crecer con poca lozania y dar escasos frutos.

Tambien es un grandísimo mal, plantar en una misma heredad especies distintas, porque la uva madura en diferentes épocas y en la vendimia se cosecha parte del fruto ya pasado, mientras que otra parte aun no ha llegado á sazón.

Con mayor tiempo y en ocasion oportuna volveremos á ocuparnos nuevamente de este asunto que juzgamos de grandísima importancia para algunas localidades de esta provincia.

CRÓNICA GENERAL.

Los dos coches que diariamente salen de esta capital con direccion á Valencia tuvieron ayer que retroceder desde lo alto del Puerto por habérseles roto las ruedas delanteras.

El sábado por la noche contrajo matrimonio en esta capital nuestro amigo, Don Jesús Remon, Abogado, con la distinguida Señorita Doña Manuela Gabarda. Les deseamos las mayores felicidades.

Dice *La Gaceta de Barcelona*.

«La creacion de cajas de ahorros va tomando incremento en nuestras poblaciones industriales. Despues de la creada poco há en Tarrasa, cuyos escelentes resultados habrán podido observar nuestros lectores por algunos datos que hemos publicado, se ha creado últimamente otra en Villanueva y Geltrú, que en el dia de su inauguracion tuvo algunas miles de pesetas de imposicion. Nos alegramos sinceramente.»

¿Cuando diremos nosotros otro tanto con referencia á nuestra provincia?

Quéjense muchos señores, y no les falta razon, del pésimo estado en que se encuentra el servicio doméstico, cuya causa principal es la libertad de que vienen disfrutando las criadas para trasladarse de domicilio, escudadas por lo difícil que es el adquirir verídicos y exactos informes sobre sus antecedentes y personalidad. Creemos que sería muy acertado y bien recibido por el vecindario el que el Ayuntamiento abriera un registro especial de sirvientes de ambos sexos, á imitacion de lo que se está haciendo en otras capitales.

Parece que la comision de festejos de Madrid

se propone pedir al Ayuntamiento, y este á la Junta de asociados, que se voten 10 millones de reales para las fiestas con que ha de ser solemnizado el régio enlace.

Se ha acercado á nuestra redaccion el dueño de uno de los tiros de gallina llamado Ramales, con el fin de que hagamos público que anteayer mató en el de su propiedad Manuel Martin (a) el Pesquero en tres tiros seguidos tres de las aves referidas, por lo cual le regaló otra y que se encuentra dispuesto á hacer otro tanto con el tirador que con las mismas condiciones le imite.

Dice una carta de Morella:

«El sábado por la noche salieron precipitadamente de esta plaza cincuenta soldados del regimiento de Otumba y algunos guardias civiles en direccion á Vallivana, en cuyo barranco, se decia, habian aparecido algunos hombres armados que se supone son una cuadrilla de ladrones.

Tambien en Cabanes y Traigera han aparecido cuadrillas de ladrones. Afortunadamente está por ahora nuestra provincia libre de esa plaga, pero mucha es la falta de subsistencias que se notan en ciertos pueblos y no sería extraño que una vez mas entrados en el invierno, tuviéramos por aquí que viajar con grandes precauciones.»

Mejor informados podemos asegurar que no es cierta la noticia que dimos de haberse suicidado en Alcañiz, D. Manuel Mar. La equivocacion procedió del modo en que estaba redactado el telegrama que recibimos, dándonos la noticia.

Otra es la persona que atentó contra su vida.

Los turcos han abandonado la ciudad de Elena, incendiándola.

Por la Administracion económica de la provincia se ha anunciado al público que, desde el dia 15 al 31 del mes actual, ámbos inclusive, se admiten los cupones de la emision 1.^a y 2.^a del empréstito de 175 millones de pesetas, vencimiento del dia último del presente mes, y que trascurrido el citado plazo, que es improrogable, la presentacion será obligatoria en Madrid.

En la nota que Turquía dirige á las potencias extranjeras, pide la mediacion de Europa, añadiendo que está dispuesta á aceptar una paz honrosa, y que en caso contrario continuará á todo trance la guerra.

Se hallan vacantes las Secretarías de los Ayuntamientos de Samper de Calanda y El Campillo.

Sérvia ha roto las hostilidades contra Turquía.

Segun *La Política*, está acordada por el ministerio de Hacienda la creacion de una plaza de delegado del Gobierno cerca de la empresa

arrendataria del impuesto de minas, para cuyo cargo se indica al Sr. D. Pedro Domingo Montes; para la plaza que éste desempeña de jefe de negociado de primera clase de la Direccion de Contribuciones, se designa á D. Hilario Barrios, y para cubrir su vacante al señor Peiró, cesante del mismo cargo.

Gryllotalpa vulgaris.—El Dr. Walffenstein, residente en España, acaba de suministrar los siguientes datos sobre un insecto que conviene conocer y extinguir antes de que cause grandes daños en una naciente pero ya importante produccion.

«Un cultivador de caña de azúcar, dice, me ha entregado unos insectos que han perjudicado en gran manera su plantacion, royendo las cañas casi á flor de tierra, taladrándolas y arruinando muchas plantas. Este insecto es el *Gryllotalpa vulgaris*, de tamaño de tres á seis centímetros de color de castaña en su parte superior y amarillo en la inferior.

Tiene, como todos estos insectos, seis patas, y las dos primeras terminan en una mano parecida á la del topo, lo cual es muy característico, pues es el único insecto que tiene esta clase de patas.

Para aniquilar esta plaga debe aplicarse el siguiente remedio, aunque ya es algo tarde, porque el mejor tiempo para emplearlo es el mes de Noviembre. Buscan estos animales sitios calientes para dormir durante el invierno, conservando su vida, gracias á una temperatura templada. Utilizando este instinto, deben abrirse de trecho en trecho en el campo plantado de caña é infestado por el *Gryllotalpa vulgaris*, hoyos poco profundos, que se llenan de estiércol de cuadra.

Los insectos acuden á los hoyos buscando el calor que desarrolla el estiércol, y á las pocas semanas se saca este y la tierra inmediata, matando cuantos gusanos se han cobijado, que suelen ser en gran número.»

Aunque en el territorio de nuestra provincia no se da bien la caña de azúcar, hemos creído del caso copiar de un colega el suelto anterior, por si el insecto á que se refiere se presenta en alguna de las plantas que aquí se cultivan. Creemos que no está demás el conocer los medios de esterminarlo.

ÚLTIMA HORA.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

De la Agencia Fabra.

Viena 15.—Para mañana se preparan grandes manifestaciones en Pest, pidiendo la mediacion del gobierno austro húngaro á favor de la Turquía; se anuncian tambien interpelaciones en la Cámara húngara para que el gobierno obre enérgicamente para impedir el desmembramiento del imperio otomano.

Los periódicos húngaros emplean un lenguaje muy violento contra Rusia, y dicen que ha llegado la hora de que se ataquen los ambiciosos proyectos de los rusos.

La entrada en campaña del ejército sérvio ha producido grande indignacion en Hungría.

Los periódicos de esta capital censuran tambien duramente la conducta del gobierno de Belgrado, que ha esperado para romper sus hostilidades los descalabros de los turcos.

Bucharest 15.—El ejército otomano ha evacuado á Elena, pegando fuego á dicha poblacion.

Hasta el martes próximo no saldrá el Czar con direccion á San Petersburgo.

Berlin 15.—Los periódicos rusos indican que el gobierno del Czar no aceptará la mediacion de las potencias para poner término á la guerra, y que cuando llegue el momento oportuno de tratar de las condiciones de paz, será directamente con el gobierno turco, sin intermediarios de ningun género.

Constantinopla 15.—El gobierno turco, indignado con motivo de la declaracion de Sérvia, ha dirigido á las potencias extranjeras una protesta, en la cual refuta todos los motivos que Sérvia alega en la nota del ministro sérvio Ristich.

Paris 15.—Bolsa: 3 por 100 francés, 73-90; 5 por 100 id., 108-10; exterior español, 13 1/8; consolidados, 95 1/4.

Bolsin: Interior, 12 7/16; exterior, 13 amortizables, 28 15/16.

Pesth 15.—La noticia de la toma de Plewna por los rusos ha producido general consternacion en Turquía. Las ideas de paz ganan terreno en Constantinopla.

Van á ser destituidos varios altos funcionarios del imperio además de los separados ya.

Bucharest 15.—Skakir-Bajá se replega con sus tropas hácia Sofía.

El ejército ruso continúa avanzando en direccion á dicha ciudad.

Viena 15.—Los periódicos, con referencia á noticias de Constantinopla, consideran segura la separacion de Muktar-Bajá del cargo de general en jefe del ejército de la Armenia.

Copenhague 15.—Se desmiente en los centros oficiales la noticia dada por algunos periódicos de Londres acerca del nombramiento de un príncipe dinamarqués para el gobierno de Bulgaria.

Bruselas 15.—El periódico *El Norte*, órgano ruso, dice en su número de hoy que la nota de Turquía pidiendo la mediacion de las potencias tiene principalmente por objeto provocar disensiones entre estas y que pronto se verán desvanecidas las ilusiones de la Puerta, que ha creído tal vez fácil conseguir dicho resultado.

Paris 16 (8 y 20 mañana).—Los gobiernos de Austria, Alemania é Inglaterra han contestado, segun se asegura, á la nota de la Puerta, aconsejando á ésta que trate directamente con Rusia sobre la paz.

Cotizacion oficial.

3 por 100 int.....	13,22
Bonos del Tesoro.....	72,50

Cultos.

SANTO DE HOY.—Ntra. Sra de la O.

En la Iglesia de Religiosas de Sta. Clara, continúa el Rosario y Visita general y el ejercicio de preparacion al parto de la Santísima Virgen, dándose principio á las cinco y cuarto.

El solemne novenario que la Asociacion de Nuestra Sra. consagra á su Excelsa Patrona, dará principio el día 25 del presente mes.

Precios del Almudí.

Trigo. —Chamorra superior, á.	34, reales.
Id. Chamorro, á.	33, »
Id. Jeja, á.	32, »
Id. Candeal á.	33, »
Id. Royo á.	33, »
Id. Morcacho, á.	26, »
Id. Centeno, á.	23,25 »
Cebada, á.	16,50 »

Teruel 17 de Diciembre del 1877.

Depósito administrativo municipal.

Precios á que se expenden los géneros existentes en dicho depósito.

Aceite. arroba para fuera de la capital.	17, Ps.
Arroz comun id. id. de 5,50 á 6, »	»
Bacalao id. id. de 10, á 10,50 »	»
Jabon de Albalate id. id.	16, »
Id. de Teruel id. id.	15, »
Sal id. id.	4,12 »
Aguardiente usual cántaro id.	6,50 »
Vino blanco id. id.	6, »
Vino comun id. id.	2,25 »
Petróleo la lata id. id.	11, »
Sardinias millar id. 12 á 17, »	»

Teruel 17 de Diciembre de 1877.

SECCION DE ANUNCIOS.**COMERCIO DE HURTADO Y SANZ,**

Plaza del Mercado, núm. 29.

Se ha recibido nuevo surtido de géneros para la presente estacion, en los que encontrarán nuestros favorecedores, buen gusto, provecho, y economía en los precios.

Lanas nevadas con sus correspondientes adornos.
Popelines lisos, franelas listadas, y de cuadros.
Merinos negros cafés blancos y morados.
Cortinages, reps, bánovas y damascos.
Pañolería tisú, manila, merino, seda, etc.
Telas de colchon de 9 palmos mallorquinas y cretonas.
Especialidad en corbatas, manguitos y adornos.
Cuellos y puños de hilo formas últimas.
Abrigos de señora y pañuelos de punto madrileños.
Pecheras de hilo bordadas, y telas para camisas.
En pañería hay completo surtido con notable rebaja de precio en los cortes de pantalón, castores, astracanes, y paños para capa.

Plaza del Mercado, esquina á la de los Amantes.

En la imprenta de Baquedano frente á la calle de Carrasco, se halla un gran surtido de tinta negra de escribir en botellas de 1 real, 2, 4 y 6; libros rayados de comercio de varios tamaños; almanaques de pared; id. de ocho clases de chascarrillos para 1878 á 4 reales uno; calendarios de 2 y 4 cuartos; papel de hilo desde 36 reales resma hasta 84; id. de cartas, sobres, impresiones para Secretarías, novelas y libros para las escuelas.

AVISO AL PUBLICO.

La Administracion del Coche de Zaragoza y Correo de Valencia, se ha trasladado á la Fonda de Fortea en el local que ocupó últimamente.

4-4

CONFITERIA DE FILOMENO URROZ,
CALLE DEL TOZAL NUM. 10 Y 12.

Este establecimiento está surtido de dulces los mas propios para regalos, cual a continuacion se expresan:

Pastas de Manteca.

Pasteles de Crema
Pescado
Carne
Frutas
Pasta flora
Granadinas
Ojaldre
Italianas
Mantecados de Castilla
Polvorones
Alcoleas
Sabarinas
Palos Catalanes
Petisus

Yemas.

Yemas acarameladas
Yema Capuchina
Pilatos Poncios
Trenzas de Angel
Bocados de Dama
Cubiletos
Delicias
Alfonsinos
Cantos de Tetuan
Pasteles de Espuma
Merengues
Idem Romanos
Tetas de Baca
Libertades
Repostería Francesa
Repostería de baño frio
Canastillos
Cuernos
Maletas
Yemas
Repostería
Jamoncitos
Paciencia
Rollitos de Bergamota
Mazapan de Italia
Periquillos

Sequillos
Bollitos de Canela
Pescados
Delicias
Españolas
Maletas
Maletas de Italia
Garibaldinas
Gajos de naranja y limon
Cestitas de Mazapan
Rosquillas de Castilla y de Sevilla
Patatas de Aragon
Empanadas de Crema
Huesos de Santo

Mazapanes de

Leche
Limon
Frutas
Canela
Rosa
Yema
Presupuesto
Damas
Turrone.—Blanco de tortas, Abellana y piñon.
En barras.—De nieve, Alicante, San Donis, Barra.
Negros de
Almendra y Abellana
Guirlache
Turrón legitimo de Gijona en cajas
Idem de Gandía
Tortadas y tortaditas
Idem montadas y Ramilletes
Enguilas
Montes nevados
Puntas de diamante
Huevos hilados
Escudos y cuanto el consumidor desee.